

# Wochenblatt für Wilsdruff

Beilage zu Nr. 69.

Dienstag, den 22. Juni 1915.

## Amtlicher Teil.

### Brot- u. Mehlversorgung.

Zur weiteren Ergänzung der Bekanntmachung vom 21. April wird folgendes angeordnet:

#### I. Backvorschriften.

1. Bei der Bereitung von Schwarzbrot muß dem Roggenmehl eine Menge von 30 Gewichtsteilen Weizenmehl zugesetzt werden. Das Schwarzbrot muß also enthalten:

50 Gewichtsteile Roggenmehl,  
30 Gewichtsteile Weizenmehl,  
20 Gewichtsteile Kartoffelgehalt.

Der Kartoffelgehalt kann in Kartoffelmehl, Wolzmehl oder an deren Stelle in Reismehl, Maismehl oder sonst zulässigen Streudungsmitteln bestehen.

Werden gequollte oder geriebene Kartoffeln verwendet, so muß der Kartoffelgehalt mindestens 40 Gewichtsteile auf 50 Gewichtsteile Roggenmehl und 30 Gewichtsteile Weizenmehl betragen. Es ist aber zulässig, diese 40 Gewichtsteile teilweise in frischen Kartoffeln und teilweise in Kartoffelmehl und diesem gleichgesetzten Streudungsmitteln zu zusetzen.

2. Außer den bisher schon zulässigen Backwaren darf weiter hergestellt werden:

- a) aus unvermischem Weizenmehl Grahambrot in Stücken von 2 Pfund, dasfern daß Mehl bis zu mehr als 93% durchgemahlen ist.
- b) Gebäck in Stücken von 2 Pfund aus ungemischem Weizenmehl im gleichen Ausmaßungsverhältnisse, wobei ihm 20 Gewichtsteile Kartoffelgehalt in Kartoffelmehl oder den diesem gleichstehenden Streudungsmitteln oder 40 Gewichtsteile gequollte oder geriebene Kartoffeln zugesetzt werden. Punkt 1 Absatz 3 Satz 2 findet entsprechende Anwendung.

Diese Weißbrote sind gegen eine Schwarzbrotmarke oder gegen 12 Semmelmarken abzugeben.

#### II. Höchstpreis für Schwarzbrot.

Der Höchstpreis für Schwarzbrot wird auf 18 Pfennige für das Pfund, 36 Pfennige für ein Kilo gramm festgesetzt.

#### III. Ausländisches Mehl.

Wer ausländisches Mehl bereits eingeführt hat, hat dies bis zum 25. Juni im Stadtbezirk Meißen dem Stadtrat, im übrigen der Königlichen Amtshauptmannschaft unter Angabe der noch vorhandenen Menge und der Bezugsquelle anzugeben. Wer in Zukunft ausländisches Mehl einführt, hat diese Anzeige sofort nach Eingang des Viehles zu erstatten.

Die Verwendung ausländischen Mehles unterliegt keinerlei Beschränkungen, § 17 letzter Absatz der Bekanntmachung vom 21. April wird also aufgehoben.

#### IV. Gasthausbrotbogen.

Es werden demnächst Gasthausbrotbogen mit 40 Scheinen über je 25 Gramm Brot ausgegeben werden. Solche Bogen können im Umtausch gegen eine gültige Schwarzbrotmarke von der Ortsbehörde bezogen werden. Sie gelten auch im Kommunalverband Dresden und Umgegend, dessen Gasthausbroscheine auch im hiesigen Kommunalverband Geltung haben.

Demgemäß wird für Gastwirtschaften, Schank- und Speisewirtschaften (Hotels, Pensionen, Restaurants, Kantine, Clublokale, Kaffees, Fleischereien, Milchausgaben, Automaten und dergl.) folgendes festgelegt:

- a) Sie erhalten weder Schwarzbrot- oder Mehlutscheine noch Weißbrotutscheine für ihren Betrieb.
- b) Brot aller Art allein darf an Gäste nicht abgegeben werden. Es ist zu gestalten, daß die Gäste mitgebrachtes Brot verzehren.
- c) Brot aller Art als Zugabe oder Bestandteil von verabreichten Speisen darf nur an Gäste abgegeben werden, die im Besitz von Gasthausbroscheinen oder Tagesbrotbroscheinen sind und Teilstücke der selben, die der verabreichten Menge entsprechen, hierfür abgeben. Fremdenbroscheine werden wie bisher ausgeteilt.

Bei der Einrechnung der Broscheine seitens der Väter ist an die Behörde (Amtshauptmannschaft, Stadtrat zu Meißen) sind die Gasthausbroscheine getrennt von anderen Scheinen und unter Sonderung der hiesigen Scheine von denselben des Kommunalverbandes Dresden zusammenzuführen.

#### V. Schlussbestimmungen.

1. Wer den Anordnungen dieser Bekanntmachung widersetzt, wird nach § 44 der Bundesstrafbekanntmachung vom 25. Januar 1915 mit Gefängnis bis zu 6 Monaten oder mit Geldstrafe bis zu 1500 Mark bestraft.

2. Diese Bekanntmachung tritt mit dem Tage ihrer Veröffentlichung in Kraft.

Meißen, den 19. Juni 1915.

996 b. II. E.

Der Kommunalverband Meißen Stadt und Land.

Die Königliche Amtshauptmannschaft.

Der Stadtrat.

#### Aus Stadt und Land.

Mitteilungen aus dem Bezirksamt für diese Rubrik nehmen wir jederzeit dankbar entgegen.

Sommers Anfang. Der längste Tag ist nunmehr erreicht und mit dem Tage der Sonnenwende nimmt der Sommer auch kalendarisch seinen Anfang. Draußen in Wald und Fluß ist er allerdings längst eingezogen. Die junge, frische Frühlingspracht, die noch vor wenigen Monaten blühte und zog wie etwas Unwahrscheinliches aus winterharten Stoßpfeilen hervorbrach, hat sich ganz unmerklich mehr und mehr zu jätter, vollständiger Reife gewandelt. Das leichte Gelbgemt der Baumkronen hat dunklere Tinten angenommen, auf den Wiesen hat Blume um Blume ihren Kelch eröffnet und die Sonne, deren Strahlen noch vor kurzem belebend und erwärmend herunterlächelten, brüttet jetzt mit mitleidloser Glut auf Wiese und Rain. In den Mittagsstunden locht und zittert die Luft vor Hitze und Wangen des Landmanns und Wanderers bräunen sich unter ihrem Einfluß. — Wir hätten's nicht erwartet, daß ein zweiter Sommer ins Land geben würde, ehe es unserem Vaterlande gelingen konnte, seine Feinde und Widersacher

#### Nichtamtlicher Teil.

brauchen in den Stand zu zwingen. Nicht, daß es uns einfallen wollte, die Tapferkeit und den Siegesmut unserer braven Truppen brauchen damit meinen zu wollen. Sie leisten Unmenschliches in harter, zäher Arbeit und ferner Zukunft wir für uns lang genug sein, diejenen Helden auch nur einen Teil des ihnen gebührenden Dankes darin abzutragen. Aber mit dem letzten Mute, den die Verzweiflung verleiht, wehren sich unsere Widersacher gegen das unausbleibliche Verbündnis, das über ihnen schwört. Alter Würde, alter Leberlegung und alter Scham hat mordet Frankreich auf Jahrzehnte hinaus die Blüte seiner Jugend noch im halben Kindesalter in zugloster, von der Verzweiflung distillierter Anstrengung. Gewissenlos sendet Rückland die legten Männer seines Volkes, vom Feuer der eigenen Landsleute vorwärtsgepeitscht, gegen die feindlichen Bauern in den sicheren Tod. Den Stolz einer fast tausendjährigen Geschichte opfernd, geht England, das eins so mächtige und gefeierte, bei Staaten dritten und vierten Ranges, um ein paar Tausend Soldaten hetteln und holt sich bei dieser entwürdigenden Aufgabe Ablage über Abage. Nur einen möchte sein verrüsterisches Gold zu blendend. Und dieses eine Volk, uns zu Dank verpflichtet durch Hilfe und Schutz von uns während eines Menschenalters, hat sich durch seinen

Treiburk selbst aus der Reihe der ehrlichen Staaten gestrichen. Mag Ihnen allen nach diesem Sommer ein ewiger Herbst beschieden sein.

— Johanniswürmchen, auch Glühwürmchen genannt, treiben jetzt in warmen Abendstunden ihr lustiges Spiel in Büschen und Sträuchern. Sobald nach Sonnenuntergang die erste Dämmerung einsetzt, sieht man ihre kleinen funkelnden Lichtpunkte überall aus dem dunklen Schatten der Blätter hervorleuchten. Die Untersuchungen unserer Naturforscher haben ergeben, daß die Beutekraft der Johanniswürmchen von kleinen weißen Fleden an ihrem Hinterleibe ausgeht, in denen die Tiere einen im eigenen Körper erzeugten phosphorartigen Stoff bergen, der durch gewisse Nervenbündel zum selbständigen Erstrahlen gebracht wird. Nur die Männchen bei den Glühwürmchen verfügen über Flügeldecken und können deshalb frei umherfliegen, während die Weibchen im Gebüsch verborgen sitzen müssen und von dort aus durch einen sippenden Ton die Männchen anlocken. Die eigentliche Schwarmzeit der letzteren fällt hauptsächlich in die Nächte unmittelbar vor und nach Johanniskreuzzeit.